

## Natalia Riera · Educación Entrepueblos

El cambio climático está afectando la vida de las personas, comunidades y pueblos, obligándolas, en muchas ocasiones, a abandonar sus hogares y lugares de origen. La exposición **Migración y desplazamiento de las personas por causas ambientales** muestra esta realidad y denuncia los peligros y las amenazas que sufren especialmente las personas que defienden el medioambiente y los derechos humanos.

o hay ninguna duda científica de que la emergencia climática está causada por la sociedad humana y que afecta al conjunto de la humanidad. Pero ni toda la humanidad es igualmente responsable de las emisiones, no toda la humanidad está sufriendo con la misma intensidad las consecuencias. Los países principales consumidores de combustibles durante décadas y los países que se han añadido en las últimas décadas han venido incumpliendo consciente y sistemáticamente los compromisos de reducción de emisiones y de compensación a los países y comunidades afectadas.

Estos incumplimientos generan una deuda ambiental histórica y una vulneración de derechos por decisiones u omisiones políticas. Sin embargo, o quizás precisamente por esto, existe un vacío en la legislación internacional que desprotege a las personas desplazadas o migradas y no contempla el derecho de asilo por causas ambientales. La exposición pone de manifiesto la necesidad de cambiar la norma actual para garantizar los derechos humanos de estas personas.

Se trata de aportar un mejor conocimiento en relación con las migraciones ambientales causadas por la Emergencia Climática y Ecológica. En concreto, nos focalizamos en



los efectos relacionados con la degradación del medio y la vulneración de DDHH por parte de las empresas transnacionales que ocasionan desplazamientos forzados. La exposición muestra estas realidades y denuncia los peligros y las amenazas que sufren especialmente las personas y comunidades que defienden el medio ambiente y los derechos humanos

Es también una aportación al reto de desarrollar estrategias, tanto en el Norte como en el Sur global, a fin de abordar esta problemática desde una perspectiva de políticas de vida, dotando de herramientas para garantizar vías legales y seguras para migrar, y poniendo en común las resistencias que ya se están llevando a cabo en los distintos territorios.

Y, al mismo tiempo, quiere contribuir a la urgente necesidad de que se dé un cambio en la narrativa mediática sobre las migraciones por causas ambientales y climáticas, contrarrestando los estereotipos negativos y discursos de odio que a menudo se proyectan sobre las personas migrantes.

Con una narrativa visual y un lenguaje directo y pedagógico, la exposición quiere informar y sensibilizar a un público joven (especialmente estudiantes de los últimos cursos de primaria y secundaria) sobre uno de los principales retos mundiales, la crisis ambiental, poniendo el foco en las personas que más están sufriendo esta realidad. Una cuestión que, si bien puede parecer lejana en nuestro contexto, nos interpela y requiere de la acción coordinada de todos y todas.

La exposición aborda la crisis ambiental y hace un llamamiento a la acción: aportando soluciones para incentivar la movilización y la implicación de las personas visitantes en la acción climática y la defensa de los derechos humanos. Se sigue una narrativa para exponer seis de los aspectos clave de la migración por cuestiones ambientales. Cada uno de estos aspectos se recoge en 7 roll up donde se combinan las ilustraciones con pequeños textos explicativos:

- 00. Descripción y los créditos de la exposición.
- 01. ¿Por qué las personas refugiadas climáticas no tienen derecho de asilo?
- 1. La migración por motivos ambientales.
- 2. Causas de la degradación ambiental.
- 3. Consecuencias sobre la vida de las personas.
- 4. Más peligro para personas defensoras del medio ambiente.
- 5. Acciones contra la degradación ambiental.
- 6. Hay que cambiar las leyes.
- Cifras de migración climática e impacto medioambiental por las actividades de de las empresas españolas.

Esta exposición es fruto de la colaboración entre el Institut de Drets Humans de Catalunya y Entrepobles, para el que contamos con la cofinanciación de Agència Catalana de Cooperació al Desenvolupament. Posteriormente desde Herriarte se elaboró la versión ampliada en euskera y castellano con la colaboración de Ongi Etorri Errefuxiatuak, Ekologistak Martxan y la Meatzaldea Bizirik Ekologista Taldea de Muskiz (Bizkaia), que se presentó este pasado mes de octubre en el Centro Cultural Santa Clara de Portugalete y en la Kultur Etxea de Muskiz.

La exposición está disponible para su uso por parte de organizaciones e instituciones en espacios públicos y privados. Para solicitar el préstamo, se puede contactar con educacion@entrepueblos.org, indicando las fechas y el espacio donde se prevé organizar la exposición.

